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— Чуть более года прошло с 
начала коренных перемен в ра-
боте агрохолдинга, но уже за 
этот короткий период состоялось 
его становление как самодоста-
точного, высокотехнологичного 
предприятия, вносящего замет-
ный вклад в общие объемы про-
изводства основных видов сель-
скохозяйственной продукции 
АПК региона. Мы убрали в новом 
качестве свой первый урожай и 
сейчас закладываем основу для 
нового продвижения вперед во 
всех отраслях сельхозпроиз-
водства. 

Несмотря на все сложности, 
даже предварительные резуль-
таты оценки эффективности ра-
боты в нынешнем году оказались 
выше запланированных, и это 
первый признак того, что мы на-
ходимся на правильном пути. От-
радно, что серьезные финансо-
вые вложения в укрепление ма-
териально-технической базы «Аг-
рофест-Орел», сделанные за этот 
период инвестором А.М. Федо-
рычевым, вылились в дополни-
тельные тысячи тонн произве-
денного зерна и рапса, тысячи 
гектаров вновь введенных в сель-
хозпроизводство площадей. Не-
сомненно положительно сказа-
лось и обновление состава сове-
та директоров общества, кото-
рый возглавил Ю.В. Заварзин.

Но надо откровенно сказать, 
что пойти на столь серьезные 
шаги все мы смогли только бла-
годаря созданному в области 
благоприятному инвестиционно-
му климату, всесторонней под-
держке нашей инициативы со 
стороны областной администра-
ции и лично губернатора 
Е.С. Строева, в результате непо-
средственного участия в оконча-
тельном формировании местных 
структур агрохолдинга глав 
районных администраций, пре-
жде всего Кромского района — 
И.Н. Митина, Дмитровского — 
Н.И. Потапова, Новодеревень-
ковского — С.Н. Медведева, а 
также руководителей целого ря-
да сельских поселений. Поэтому 
в первую очередь хотелось бы от  
всего сердца выразить им благо-
дарность за искреннюю заботу о 
развитии современного науко-
емкого, высокоэффективного 
сельскохозяйственного произ-
водства. 

— Что же сегодня представ-

ляет собой общество с огра-

ниченной ответственностью 

«Агрофест-Орел»?

— Если говорить коротко, то 
это четыре подразделения, ра-
ботающих в четырех районах об-
ласти и арендующих сегодня 
около 40 тысяч гектаров земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния.  Начав техническое перево-
оружение фактически только во 
второй половине сентября про-
шлого года, мы в кратчайшие 
сроки заложили фундамент уро-
жая текущего года и, как видите, 
успешно вырастили и убрали его, 
добившись трехкратного увели-
чения объемов производства 
продукции в растениеводстве и 
двухкратного — в животновод-
стве. 

Несмотря на то, что на зерно 
еще нет достойной цены, пред-
варительные подсчеты показы-

вают: производственная де-
ятельность агрохолдинга стано-
вится рентабельной, приносит 
ощутимую прибыль, а значит, вы-
бран  правильный, эффективный 
путь его развития. 

В кратчайшие сроки мы смог-
ли погасить копившиеся годами 
долги по налогам и различным 
платежам, полностью рассчита-
лись за аренду земельных долей, 
подняв натуральную оплату за 
каждую долю с 3 до 5 центнеров 
зерна. Тем самым мы вернули 
сельским жителям веру в «Агро-
фест-Орел» как в перспективное, 

развивающееся, высокотехноло-
гичное сельскохозяйственное 
предприятие с высоким уровнем 
социальной поддержки своих 
тружеников и всего сельского 
населения.

— Понятие «социально от-

ветственный бизнес» насколь-

ко вам близко?

— В первую очередь наша со-
циальная ответственность выра-
жается в выполнении всех обяза-
тельств как арендаторов земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния. Во вторую — в спонсорской 
поддержке социальной сферы 
села. Правда, здесь мы делаем 
только первые шаги, в частности 
участвуем в финансировании ре-
монта Кутафинской сельской 
школы. В сохранении и развитии 
животноводства, в первую оче-
редь молочного, как основного 

фактора обеспечения рабочими 
местами, а значит, и стабильной 
заработной платой сельского на-
селения. И, естественно, в долж-
ной социальной защищенности 
трудового коллектива,  обеспе-
чении достойного уровня оплаты 
труда. 

Так, еще в первой половине 
текущего года мы подняли план-
ку среднемесячной заработной 
платы на уровень 10 тысяч руб-
лей. Теперь же она у механизато-
ров составляет 15—20 тысяч руб-
лей; к тому же  комбайнеры, вы-
полнившие норму выработки, по-

лучат за жатву кроме основной 
оплаты и солидные премиальные 
выплаты. Кстати, прогрессивным 
премированием у нас охвачены 
все занятые на производстве — 
от сторожей до главных специа-
листов и руководителей подраз-
делений. 

— Давайте конкретизируем 

позицию агрохолдинга в от-

ношении животноводства. Ка-

кова здесь реальная ситуа-

ция? Когда начнется строи-

тельство молочных комплек-

сов, предусмотренных согла-

шением, подписанным инвес-

тором с администрацией об-

ласти?

— И в этой отрасли положе-
ние стабилизировалось и замет-
но идет на подъем. Сохранено по 
численности и заметно обновле-
но по качеству продуктивное по-

головье на фермах. За счет улуч-
шения условий содержания ско-
та и в первую очередь его полно-
ценного кормления средняя мо-
лочная продуктивность стада за 
истекшие восемь месяцев пре-
взошла соответствующий пока-
затель прошлого года на 1000 
килограммов и составила 2400 
килограммов в расчете на одну 
фуражную корову.  А все это в це-
лом позволило нам уже в полто-
ра раза увеличить объем произ-
водства молока по сравнению с 
аналогичным периодом минув-
шего года.

Что касается наших планов 
строительства двух современных 
молочных комплексов на 1200 
коров каждый в Дмитровском и 
Кромском районах, то вся подго-
товительная работа для этого 
выполнена: выбраны площадки, 
на которых проведены геолого-
изыскательские и прочие рабо-
ты, их размещение согласовано 
с соответствующими службами, 
завершается подготовка проект-
ной документации и даже под-
рядчики подобраны. Многие еще 
имевшиеся проблемы снимают-
ся к тому же в результате новых 
беспрецедентных шагов прави-
тельства, направленных на под-
держку развития в стране про-
мышленного животноводства. 
Так что теперь имеются все пред-
посылки для того, чтобы макси-
мально форсировать сроки нача-

ла строительства этих фабрик 
молока.

— Какие главные трудности 

вы встретили на пути возрож-

дения ООО «Агрофест-Орел»? 

Какими достижениями осо-

бенно гордитесь?

— На начальном этапе нам 
очень мешала подорванная вера 
людей в возможность возрожде-
ния сельскохозяйственного про-
изводства на их территории. 
Всего за один год нам удалось 
преломить негативный настрой 
на местах, и притом не красивы-
ми словами, а реальными дела-
ми. Тысячи гектаров вновь па-
шутся и засеваются, выращива-
ются хлеба, многие сельские тру-
женики получили квалифициро-
ванную работу со стабильной и 
высокой заработной платой. Со 
строительством молочных комп-

лексов корен-
ные технологи-
ческие переме-
ны должны про-
изойти и в этой 
отрасли. А вера 
людей творит 
чудеса.

Мне приятно 
также сознавать, 
что за столь ко-
роткий срок со-
здана творчес-

кая и работоспособная команда 
специалистов-управленцев, ко-
торой по силам решение самых 
ответственных и перспективных 
задач. С удовольствием назову 
сегодня хотя бы несколько имен. 
Это мои заместители: по расте-
ниеводству — А.Н. Данилов, по 
животноводству — В.В. Власов и 
механизации — А.В. Рещиков. 
Заслуживают теплых слов благо-
дарности в свой адрес и руково-
дители подразделений компа-
нии, а также все наши механиза-
торы, животноводы. 

Низкий поклон за ваш труд. 
Уверен, что вместе мы успешно 
справимся и с основной задачей 
на предстоящий год — еще в 
полтора раза увеличить объемы 
производства и реализации ос-
новных видов сельскохозяй-
ственной продукции. 

«Агрофест-Орёл»: становление состоялось

Директора ООО «Агрофест-Кромы» 
Л.Н. Ушакова мы повстречали на зерно-
токе отделения «Кутафино», где он вме-
сте с завтоком Л.М. Шершневой и заме-
стителем гендиректора агрохолдинга по 
растениеводству А.Н. Даниловым ос-
матривал очередную партию семенного 
зерна, подготовленного для озимого се-
ва.

— Репродукция и всхожесть семян в 
партии хорошие, предпосевная обра-
ботка против болезней проведена пол-
ностью, — доложил Л.Н. Ушаков и доба-

вил: — Если бы мы таким зерном и под 
нынешний урожай сеяли, то отдача мог-
ла бы быть еще на несколько центнеров 
выше.

Неудовлетворенность успехами — 
качество прекрасное, тем более если за   
этим следует конкретная работа по улуч-
шению всей постановки дела.   Органи-
зация производства в кромском «Агро-
фесте», насколько мы убедились, под-
чинена именно этой задаче, хотя и ны-
нешний сельскохозяйственный год кол-
лектив подразделения заканчивает с 
небывалым прорывом во всех основных 
отраслях сельхозпроизводства. Так, ес-
ли в 2007 году уборочная площадь здесь 
не превышала 2040 гектаров, с которых 
было намолочено около 3 тысяч тонн 
зерна при средней урожайности 14,7 
центнера, то в нынешнем году, несмот-
ря на запоздавшее по срокам поступле-
ние современной техники и всех осталь-
ных сельхозресурсов, площадь, засеян-
ная зерновыми, увеличилась почти 
вдвое; также в два раза выросла отдача 

каждого гектара посевов, соответст-
венно и общее производство зерна со-
ставило уже 9150 тонн.

Кроме того, впервые и сразу на 1200 
гектарах в подразделении была посеяна 
перспективная масличная культура — 
рапс, выгодная во всех отношениях: и 
как имеющая хорошую рентабельность, 
и как превосходный предшественник в 
первую очередь под озимые зерновые. 
Именно на уборку последних гектаров 
рапса мы и поспешили с кутафинского 
тока.  Совсем недавно на этом рапсо-

вом поле побывал губерна-
тор области Е.С. Строев, от-
метивший хорошее состоя-
ние посевов и очевидную 
пользу от применения на нем  
технологического новшества 
— авиационной обработки 
посевов специальным  жид-
костным составом (агрокле-
ем «Эластик» и суперсмачи-
вателем), которое позволило 
склеить створки стручков и 
предотвратить их прежде-
временное растрескивание. 

Дело в том, что рапс — ра-
стение рослое и стручки с се-
менами созревают на нем 
неодновременно. Отсюда 
при уборке обычно бывает 
немало потерь: если ждать 

полного созревания — часть стручков 
лопается и зёрна из них высыпаются, 
если с уборкой поспешить, то  в бункер 
попадет немало сырого, некондицион-
ного зерна, что еще хуже.  Применяе-
мый же для авиаобработки состав поз-

воляет предотвратить растрескивание, 
стручки при этом раскрываются, только 
проходя через жатку комбайна.

...По последнему нескошенному уча-
стку рапсового поля на хорошей скоро-
сти ходило звено «Лексионов», арендо-
ванное агрофестовцами на время убо-
рочной у другой базирующейся в обла-
сти холдинговой компании. На ближнем 
крае поля дежурили КамАЗы — само-
свалы, занятые на прямой перевозке 

рапса сразу на орловский завод расти-
тельных масел.

— Жатву рапса в эти дни завершаем 
не только здесь, но и во всех остальных 
наших подразделениях, — комментиру-
ет ход уборочной А.Н. Данилов. — Отда-
ча культуры, несмотря на то, что возде-
лываем ее всего лишь первый год, да и 
сеяли в основном по целине, приличная 
— в пределах 15 центнеров. По эконо-
мической выгоде отдачу каждого гекта-
ра можно приравнять к пшеничному по-
лю с 45-центнеровой урожайностью.

Оставив для контроля за ходом убор-
ки главного агронома ООО «Агрофест-
Орел» Н.Д. Куликова, кстати, работаю-
щего с первых дней создания агрохол-
динга, едем вместе с Даниловым даль-
ше, теперь уже туда, где закладывается 
основа урожая следующего, 2009 года.  
7 тысяч гектаров планирует занять зер-
новыми и рапсом кромское подразде-
ление «Агрофеста», и половина этих 
площадей отводится под озимые. На 
полутора тысячах гектаров семена ози-
мых уже заделаны. 

Техника как на подготовке почвы, так 
и на самом севе задействована мощ-
ная: 375-сильные иностранные тракто-
ра с дискаторами или 12-метровыми 
сеялками с суточной производитель-

ностью на севе до 200 гектаров, — поэ-
тому на каждом поле работает только 
один агрегат. На «Бюллере» с сеялкой 
«ИксПресс» за рулем в эту смену был 
Алексей Николаевич Хорев, один из 
представителей знаменитой местной 

династии  механиза-
торов. Норму еже-
дневно перевыполня-
ет, и качество сева у 
него отличное. В этом 
же подразделении ра-
ботают и его братья 
Александр, Игорь, 
племянник Валерий. 
Да и все женщины се-
мьи здесь же в живот-
новодстве трудятся. 

— А по-другому не-
льзя, здесь халтурить 
сама техника не по-
зволяет — все опера-
ции находятся под 
контролем бортового 
компьютера, — рас-
сказывает Алексей 
Николаевич. 

Сейчас он засевает 
поле, только что вы-
свободившееся после 
рапса. Вся предпосев-
ная обработка со-
стояла из одного про-
хода дискатора, и зем-
ля была полностью го-
това к севу. 

— Использование 
в ы с о к о п р о и з в о д и -
тельной современной 
техники и ресурсосбе-
регающих технологий, 
— поясняет Данилов, 
— позволяет нам 
обеспечивать высокие 
темпы и должное ка-

чество выполнения всех агротехничес-
ких приемов с минимальными затрата-
ми. Где раньше было задействовано до 
десятка различных механизмов и, соот-
ветственно, механизаторов, мы теперь 
обходимся одним комплексом, к тому 
же используем его круглосуточно. Поэ-
тому сомнений в том, что уже в ближай-
шие дни и с осенней посевной будет за-
кончено, у меня нет.    

— Назовите, пожалуйста, в газете и 
других наших передовиков, — обраща-
ется к нам директор ООО «Агрофест-
Кромы» Л.Н. Ушаков, — чтобы никому 
обидно не было. 

И мы с удовольствием выполняем 
его просьбу. Среди отличившихся здесь 
на уборочных работах, в севе и при под-
готовке почвы Александр Кулаков, дво-
юродные братья Александр и Сергей 
Леоновы, комбайнер Владимир Лизя-
кин, водитель Юрий Белов, механики 
токов Сергей Корнев и Анатолий Рахма-
дулаев. Отлично трамбует трактором 
силосную массу на заготовке кормов 
для крупного рогатого скота Владимир 
Усов. Да и все остальные кромские «аг-
рофестовцы», считает Ушаков, работа-
ют на совесть. 

— Кадры для поступивших 
к нам трех «Бюллеров» со всем 
необходимым шлейфом сель-
хозмашин мы готовили в Ор-
ле, — рассказывает директор 
подразделения В.Д. Барков. 
— Отобрали для этого лучших 
механизаторов. Уже под уро-
жай нынешнего года смогли 
ввести в сельхозоборот и за-
сеять в основном зерновыми, 
в том числе кукурузой на зер-
но, дополнительно около 5 ты-
сяч гектаров долгое время 
числившихся в «парах» площа-
дей. Нынешнюю уборочную 
завершили с намолотом 13,7 
тысячи тонн зерна против 4 
тысяч тонн, полученных в 
2007-м. Но и эта цифра, мы 
считаем, далеко не предел на-
ших нынешних возможностей.

А далее эти возможности 
Василий Дмитриевич проде-
монстрировал нам, что назы-
вается, в действии. Вместе мы 
побывали в обоих отделениях 

— «Домаха» и «Лубянки», — 
где познакомились с механи-
заторами, наблюдали работу 
мощных и надежных тракто-
ров на севе и подготовке поч-
вы, ведь еще около трех тысяч 
гектаров вновь введенных зе-
мель должны пополнить здесь 
площадь продуктивной пашни 
в предстоящем сельскохо-
зяйственном году. 

На машинном дворе по-
встречали и комбайнеров, от-
личившихся в ходе нынешней 
уборочной. По 1200—1330 
тонн зерна на отечественных 
«Донах» намолотили Виктор 
Поликарпов, Петр Белгородс-
кий и Сергей Козин. Без ми-
нутных простоев всю убороч-
ную сновал от комбайнов к то-
ку «газон» Александра Кузюко-
ва. Заправку всей техники в 
поле обеспечивал водитель 
бензовоза Афанасий Азаров. 

Поэтому все же не новые 
высокопроизводительные 
трактора, пришедшие в сель-
хозпредприятие, здесь счита-
ют основной составляющей 
успешного прорыва в 
растениевод стве, а кадры — 
от специалистов до механиза-
торов, — поверившие в воз-
можность трудиться не «по-
колхозному», когда никто и ни 
за что не отвечает, а на конеч-
ный результат, когда от трудо-
вого вклада каждого непо-
средственно зависят и общее 
благосостояние коллектива, и 

весь размер оплаты труда. 
Комбайнеры рассказали, что 
каждый из них только на жатве 
заработал не менее ста тысяч 
рублей (по 100 рублей, вклю-
чая все премиальные доплаты, 
за каждую намолоченную тон-
ну), а также 1 процент  от всего 
объема намолота как натур-
оплату. Вот и старались они, 
убрали собственными силами, 
не дожидаясь, когда подойдут 
арендованные комбайны, бо-
лее половины всех посевов 
зерновых.

Эта система не единствен-
ное новшество в оплате труда. 
Фактически на полный хозрас-
чет переведено все отделение 
«Лубянки» во главе с управля-
ющим В.Н. Милютиковым, где 
за год количество работаю-
щих в растениеводстве и сфе-
ре управления сократилось в 
пять раз — со 110 до 22, при 
этом объем производимой 
продукции вырос в несколько 

раз. Пока все 
здесь на авансе 
— получают по 
15 тысяч руб-
лей ежемесяч-
но, но уже в ок-
тябре, когда в 
отрасли подве-
дут основные 
итоги года, рас-
четные выпла-
ты, считает ру-
к о в о д и т е л ь 
ООО «Агро-
фест-Домаха», 
как минимум 
удвоят средне-
месячную за-
рплату. 

Команда Ми-
лютикова за ны-
нешний сезон 
вырастила и уб-
рала зерновые 

и рапс на площади 3,5 тысячи 
гектаров и освоила две тысячи 
гектаров ранее брошенных зе-
мель. Только зерна намолоти-
ла 6633 тонны, подготовила 
под сев озимых три тысячи 
гектаров пашни и половину 
этих площадей уже засеяла. 
Всего же на будущий год толь-
ко озимые зерновые должны 
занимать здесь до четырех ты-
сяч гектаров плюс яровые по-
севы, так что дело опять как 
минимум к удвоению объемов 
производства будет идти.

На подготовке почвы и в се-
ве в дмитровском подразде-
лении «Агрофеста» задейство-
ваны сейчас четыре трактора 
«Бюллер», оснащенных таки-
ми же продвинутыми, как и 
трактора, агрегатами. Суточ-
ная выработка каждого в зави-
симости от выполняемых опе-
раций — от 100 до 150 гекта-
ров. С перевыполнением су-
точных заданий трудится на 
подготовке почвы по сменам 
экипаж в составе А.Н. Козлова 
и В.И. Дранникова, а также 
Виктор Сорокин, Юрий 
Мосякин, Владимир Поликар-
пов. С отличным качеством ве-
дут заделку семян озимой ржи 
и пшеницы Николай Куликов и 
Александр Смоляков. Осенний 
комплекс полевых работ и в 
этом подразделении, уверен 
его руководитель В.Д. Барков, 
будет выполнен в срок и с пер-
воклассным качеством. 

Вера людей творит чудеса

Дмитровские 
новации

Кромское ускорение

В ходе командировки 

мы смогли побывать 

только в двух из 

четырех 

подразделений этого 

агрохолдинга, 

действующих на 

территории также 

четырех районов 

области.  

О предварительных 

итогах работы ООО 

«Агрофест-Орел» в 

целом рассказывает 

его генеральный 

директор 

В.А. АДАМЕНКО: 

В дмитровском подразделении 
агрохолдинга — ООО «Агрофест-Домаха» — 
за последний год также произошли 
колоссальные перемены. Во-первых, здесь 
осуществлено слияние двух ранее 
самостоятельных структур, что позволило 
значительно сократить управленческий 
персонал и ввести элементы специализации 
отделений. Во-вторых, так же, как и в 
Кромах, проведено полное техническое и 
технологическое перевооружение 
растениеводства. 

Репортажи и беседу вел Юрий СЕМЁНОВ. Фото Юрия СЕМЁНОВА и Сергея МОКРОУСОВА.

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ — В СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВО

Рабочая командировка по западным подразделениям 

агрохолдинга ООО «Агрофест-Орел» пришлась уже на 

завершающие дни уборки зерновых культур и рапса, а вот 

сев озимых, подготовка почвы под урожай следующего 

года были в самом разгаре, так что встреч и бесед с 

участниками осеннего комплекса сельхозработ выпало на 

нашу долю немало. 
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Механизатор А.Н. Хорев.

А.Н. Данилов, Л.М. Шершнева и Л.Н. Ушаков. 

Ю.Е. Мосякин, В.Д. Барков и В.И. Поликарпов.

Н.Г. Куликов и В.Н. Милютиков.


